

# INU

and  
more.



skas-cssa.ch  
Schweizer Klub Asiatische Spitze  
Club Suisse des Spitz Asiatiques

AUSGABE 1/2023

MAGAZIN DES SCHWEIZER KLUB ASIATISCHE SPITZE / CLUB SUISSE DES SPITZ ASIATIQUES



## Gesundheit

Vergiftungen mit  
Lebensmitteln  
beim Hund

# Inhaltsverzeichnis

Editorial	3
Jahresbericht Präsident	4
Jahresbericht Zuchtwart	8
ZUKO Sitzung Kurzprotokoll	12
Deck – und Wurfmeldungen	14
Wie der Shiba Inu in den Kryptohype geriet	16
Gesundheit	18
Klubtreffen in Bad Ragaz	20
Klubtreffen in Urdorf	22
Tipps Hunde	28
Neumitglieder/Austritte	32
Wasao	34
AKIHO Seminar mit Akira Saitou	36
Erlebnisbericht	40
Versicherung beim Hund	42
Chlaushöck	44
Champions	46
Klubagenda/Calendrier du club 2023	47
Züchter	48
Impressum	50
Und ausserdem...	51





# Gesundheit

## Vergiftungen mit Lebensmitteln beim Hund

Dr. Cornelia Rückert

Fachtierärztin für Tierernährung und Diätetik

Zwiebeln, Zwiebelgewächse (z.B. Haus-, Gemüsezwiebel, Bärlauch und Knoblauch) enthalten Alliine (schwefelhaltige, nicht proteinogene Aminosäuren), z.B. S-Methylcystein-Sulfoxid (SMCO = kale anaemia factor), die bei Zerstörung der Pflanzenzelle zu Disulfid-Verbindungen umgewandelt werden. Dies führt zum einen zu einer lokalen Reizung der Schleimhäute im Magen-Darm-Trakt und kann sich so in Erbrechen und Durchfall äußern. Der Haupteffekt beruht aber auf einer Denaturierung des roten Blutfarbstoffs Hämoglobin. Dadurch entsteht Methämoglobin, was nicht mehr in der Lage ist, Sauerstoff aus dem Blut in die Körperzellen abzugeben. Im Blutbild bildet sich dieses Phänomen als sog. Heinz-Körperchen - Aggregate aus denaturiertem Hämoglobin in den Erythrozyten - ab. Zudem kommt es zu einer Anämie. Die toxische Dosis beträgt 5-30 g/ kg KM. Andere Quellen geben 0,5% der Körpermasse als toxische Dosis an. Bei der toxischen Dosis sollte beachtet werden, dass es beim Hund rassespezifische Unterschiede geben kann. So wird v.a. Hunden aus der Gruppe der japanischen Spitze (Shiba und Akita Inu) eine besondere hohe Sensibilität gegenüber Alliinen nachgesagt. Grund hierfür kann eine Besonderheit in Ionen-Stoffwechsel dieser Rasse sein (High K<sup>+</sup> - and low Na<sup>+</sup> - concentrations in erythrocytes). Klinische Symptome nach Aufnahme

einer toxischen Menge an Zwiebelgewächsen können folgende sein: Erbrechen, Durchfall, Abdominalschmerzen, Mattigkeit bis hin zur Apathie, Anämie, blasse Schleimhäute und körperliche Schwäche, heraufgesetzte/r Atmung und Herzschlag (Tachypnoe und -kardie), Hypertension. In diesem Zusammenhang sollte auch vor zwiebelgewächshaltigen Mitteln, die zur Wurm- oder Zeckenprophylaxe angeboten werden, gewarnt werden. Deren Wirkung ist zum jetzigen Kenntnisstand nicht wissenschaftlich bewiesen. Zum anderen kann es bei der Verfütterung dieser Präparate je nach Körpermasse des Hundes zu Vergiftungserscheinungen kommen. Diese können sich auch über einen längeren Zeitraum un beobachtet manifestieren (mitunter ist eine latente Anämie nur im Blutbild sichtbar). Allgemeine Sofortmaßnahmen bei Vergiftungen für den Tierhalter: Umgehend Tierarzt aufsuchen, je eher, desto besser, kontrolliertes Erbrechen lassen kurz nach der Giftaufnahme durch den Tierarzt ist die effektivste Methode einer Dekontamination mit dem Toxin, vorher den Fall telefonisch in der Tierarztpraxis ankündigen. Aufgenommene Lebensmittel zum Tierarzt mitnehmen (wichtig vor allem bei Schokolade, damit der Tierarzt den Kakaoanteil und somit die Theobrominkonzentration abschätzen kann). Gabe von Aktivkohle (Notfallapotheke). Der Tierarzt wird dann alle

weiteren Maßnahmen vor Ort einleiten (je nach Toxin: forcierte Flüssigkeitstherapie, krampfhemmende Medika-

mente, Stabilisierung Stoffwechsel, ggf. spezifische Antidots, Schmerzmedikamentation etc.). Stand: März 2021





# Wuffwanderung in Bad Ragaz

von Roswitha Knaus





Am 6. August 2022 fanden sich um die 15 Personen und ebenso viele Hunde in Bad Ragaz ein, um an der Wuffwanderung teilzunehmen, welche von Alex und Eveline Kieliger organisiert wurde. Ein herzliches Dankeschön an die beiden. Der Wettergott meinte es gut mit uns und wir durften die Wanderung mit Sonnenschein in Angriff nehmen. Alle Teilnehmer trafen am Bahnhof Bad Ragaz ein. Nach einer kurzen Begrüßung durch Alex ging die anderthalbstündige Wanderung los. Wir spazierten alle zusammen durch Bad Ragaz in Richtung zum Park des Grand Resorts. Im Städtchen waren wir ein richtiger Hingucker und mussten mit unseren Hunden immer wieder stehen bleiben und unsere Shibas vorstellen. An jeder Wasserstelle stoppten wir, damit unsere Hunde sich erfrischen konnten,

was rege genutzt wurde und für einige Lacher sorgte. Natürlich durfte das Gruppenfoto nicht fehlen und unsere Hunde zeigten sich von ihrer besten Seite. Weiter ging es dann zum Giesenpark und zurück zum Bahnhof. Nach der Wanderung fuhren wir weiter zum Café und Hofladen Kuppelwieser. Dort genossen wir einen herrlichen Zmittag mit Bioprodukten direkt vom Hof. Bei den feinen selbstgemachten Kuchen und Torten konnte fast niemand widerstehen und es durfte gesündigt werden! Am Ende machten noch einige den wunderbaren Hofladen der Kuppelwiesers unsicher und mit vollbepackten Taschen endete das Wufftreffen. Die Stimmung zwischen Hunden und Menschen war locker und angenehm.



# Versicherung beim Hund

## Gratis-Rechtsschutzversicherung für SKAS / SKG

### Mitglieder

Die Rechtsschutzversicherung für Hundehalter - eine Dienstleistung der SKG für ihre Mitglieder

Aufgrund der vielen neuen gesetzlichen Bestimmungen werden Hundehalter immer öfter in Administrativ- und Strafverfahren verwickelt. Die SKG hat deshalb für ihre Mitglieder eine Rechtsschutzversicherung abgeschlossen, welche in solchen Fällen Unterstützung bietet und die Kosten übernimmt. Es handelt sich dabei um eine ganz speziell auf die Bedürfnisse der Hundehalter zugeschnittene Versicherung, welche dort hilft, wo die meisten anderen Rechtsschutzversicherungen keine Deckung bieten, nämlich im Straf-, Schadenersatz- und Verwaltungsrecht. Zudem profitieren die SKG Mitglieder vom Beratungs-Rechtsschutz und seit 2016 neu auch vom Nachbar- und Versicherungsrecht. Ist eine Person gebissen worden, folgt eine Meldung des Hundes an das Veterinäramt. Dort wird in einem Verwaltungsverfahren die Gefährlichkeit des Hundes abgeklärt. Für die Unterstützung in diesem Verfahren kommt die Rechtsschutzversicherung für SKG-Mitglieder auf. Manchmal folgt sogar noch ein Strafverfahren wegen Körperverletzung. Auch dieses Verfahren ist von der Versicherung abgedeckt. Alle SKG-Mitglieder sind automatisch (siehe „Kollektive Rechtsschutz-

versicherung für SKG Mitglieder“) und ohne zusätzliche Kosten in den genannten Gebieten rechtsschutzversichert. Sollte ein Versicherungsfall eintreten, genügt die Rechtsfallanmeldung an die AXA-ARAG unter Beilage des gültigen Mitgliederausweises der SKG.

Die AXAjur - telefonische Rechtsberatung erreichen Sie unter dieser Nummer:  
0848 11 11 00 (Mo - Fr 8.00 - 17.00 Uhr)

Kollektive Rechtsschutzversicherung  
Police 14.266.183

L'assurance protection juridique des propriétaires de chiens - un service de la SCS pour ses membres.

<https://www.skg.ch/rechtsschutzversicherung-?lang=fr>